
Text in Leichter Sprache

Warum ist die AfD 
gefährlich?
Hendrik Cremer



Leicht lesen
Dieser Text soll leicht zu lesen sein.  
Deshalb schreiben wir immer nur  
ein Wort für eine Gruppe Menschen. 

Ein Beispiel:  
Im Text steht nur das Wort Schüler.  
Wir meinen damit alle Kinder und  
Jugendlichen an einer Schule,  
nicht nur Jungen.

Besondere Wörter
Manche Wörter im Text sind unterstrichen.  
Diese Wörter werden ab Seite 12  
in der Wörter-Liste erklärt.

Einige Infos am Anfang
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Worum geht es in diesem Text?

In diesem Text geht es um die AfD.  
AfD ist die Abkürzung für:  
Alternative für Deutschland.  
Die AfD ist eine politische Partei.

Das Deutsche Institut für Menschen-Rechte  
warnt in diesem Text vor der AfD.  
Denn die AfD ist gefährlich. 

Die AfD hält sich nicht an viele wichtige Regeln.  
Die AfD will manche Menschen  
schlechter behandeln als andere.  
Zum Beispiel, weil die Menschen oder ihre Eltern  
aus einem anderen Land kommen.  
Oder weil sie eine dunkle Hautfarbe haben.  
Oder weil sie einer bestimmten Religion angehören.  
Oder weil sie eine Behinderung haben. 

Wenn die AfD in Deutschland an die Macht kommt, dann 
ist das für viele Menschen sehr schlecht.
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1 	 Die AfD hält sich nicht  
an das Grund-Gesetz

Das Grund-Gesetz ist das wichtigste Gesetz  
in Deutschland. 

Im Grund-Gesetz steht: 
	− Jeder Mensch in Deutschland ist gleich viel wert. 
	− Jeder Mensch muss gut behandelt werden. 
	− Jeder Mensch hat die gleichen Rechte. 

Im Grund-Gesetz steht auch:
	− �So funktioniert unsere Demokratie. 
Also: 
Welche Regeln gelten für den Staat? 
Wer darf wählen? 
Wer macht Gesetze? 
Wer darf entscheiden?

Das Grund-Gesetz ist wichtig, damit wir alle  
gut und friedlich zusammenleben können. 

Die AfD hält sich nicht an das Grund-Gesetz.  
Die AfD sagt:  
Es sind nicht alle Menschen gleich viel wert.  
Sie sagt zum Beispiel:  
Muslime sind gefährlich.  
Also alle Menschen, die dem Islam angehören. 
Aber das stimmt nicht. 
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2 	 Die AfD möchte allein bestimmen,  
wer in Deutschland leben darf

Manche Menschen in Deutschland  
sind in einem anderen Land geboren.  
Oder sie sind hier geboren, aber ihre Eltern oder 
Großeltern kommen aus einem anderen Land.

Manche von ihnen sind als Flüchtlinge gekommen. 
Andere sind gekommen,  
weil sie hier eine Arbeits-Stelle haben. 
Inzwischen haben diese Menschen aber  
einen deutschen Pass.  
Sie sind jetzt Deutsche. 

Politiker von der AfD finden aber:  
Viele von diesen Menschen sind  
nicht deutsch genug.  
Politiker von der AfD möchten diese Menschen  
aus Deutschland wegschicken. 

Die AfD will allein bestimmen,  
wer in Deutschland leben darf und wer nicht.
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3 	 Die AfD wiederholt Ideen der  
National-Sozialisten

Die Gedanken und Ideen von der AfD sind  
sehr gefährlich.  
Ihre Gedanken und Ideen erinnern  
an die National-Sozialisten. 
Die National-Sozialisten haben in der Zeit  
von 1933 bis 1945 in Deutschland geherrscht. 

Die National-Sozialisten haben damals auch gesagt:  
Manche Menschen sind weniger wert als andere.  
Wer für die National-Sozialisten weniger wert war,  
wurde von den National-Sozialisten bedroht,  
eingesperrt oder sogar ermordet. 

4 	 Die AfD ist mit der Zeit immer 
gefährlicher geworden

Die AfD hat sich verändert.  
Sie ist gefährlicher geworden.

Björn Höcke ist eine besonders gefährliche Person  
in der AfD.  
Er ist der Chef der AfD im Bundes-Land Thüringen.  
Aber er hat nicht nur in Thüringen viel Macht.  
Er hat auch Einfluss in der AfD in ganz Deutschland.

Björn Höcke möchte in Deutschland  
eine Gewalt-Herrschaft gründen. 
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Das bedeutet:  
Er will die Ideen von der AfD mit grober Gewalt 
durchsetzen.

Früher haben viele Mitglieder von der AfD gesagt:  
Es ist nicht gut, was Björn Höcke sagt und plant.  
Aber jetzt unterstützen mehr Mitglieder Björn Höcke.

Auch Alice Weidel und Tino Chrupalla unterstützen  
Björn Höcke.  
Die beiden sind die Vorsitzenden der AfD.  

Das zeigt:  
Die Partei hat sich in den letzten Jahren verändert.  
Sie ist gefährlicher geworden.

5 	 Die AfD täuscht die Menschen

Die AfD tut so,  
als wäre sie harmlos.  
AfD-Politiker können sehr freundlich und höflich sein.  
Sie wollen, dass die Menschen sie mögen.  
Und dass die Menschen sie bei der Wahl wählen.

Die AfD-Politiker sagen oft nicht,  
was sie in Wirklichkeit planen. 
Zum Beispiel im Fernsehen.  
Sie sagen: Sie halten sich an das Grund-Gesetz.  
Aber das tun sie nicht.
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Die AfD-Politiker tun so,  
als ob nur sie sich für die Menschen einsetzen.  
Sie sagen: Nur wir wissen,  
was die Menschen wollen. 

Aber in Wirklichkeit interessiert sich die AfD  
nicht für die einzelnen Menschen.  
In Wirklichkeit möchte die AfD vor allem  
so viel Macht wie möglich haben.  
Sie möchte sehr viele Regeln und Gesetze ändern.

Die AfD sagt:  
Lehrer und andere Personen dürfen nicht sagen, 
dass die AfD gefährlich ist.

Aber das stimmt nicht. 
Es ist wichtig, dass Lehrer  
über die Gefährlichkeit von der AfD aufklären. 
Aber die AfD macht Personen Angst, 
die über die AfD aufklären. 
Die AfD hat zum Beispiel Internet-Seiten gemacht. 
Auf den Internet-Seiten können Schüler  
ihre Lehrer melden, 
wenn sie über die AfD sprechen. 
Die AfD will so erreichen, 
dass niemand sie kritisiert.
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6 	 Die AfD ist gefährlich

In Deutschland leben wir  
in einer freien Demokratie.

Das heißt: 
	− Wir Menschen sind frei.
	− Wir dürfen unsere Meinung sagen.
	− �Wir dürfen so leben, wie wir möchten. 
Aber wir müssen die Gesetze einhalten. 

	− Auch Politiker müssen die Gesetze einhalten.
	− Alle Menschen werden gleich behandelt.
	− Gerichte schützen alle Menschen vor Unrecht. 

Demokratie besteht aus vielen  
Rechten, Pflichten und Möglichkeiten.

Die AfD möchte das alles ändern.  
Die AfD möchte uns viele Rechte wegnehmen.  
Irgendwann ist Deutschland dann  
kein demokratisches Land mehr. 

Viele Menschen können hier dann  
nicht mehr sicher leben. 

Das kann dann auch für die Menschen schlimm sein,  
die die AfD wählen.  
Denn die AfD kann auch ihnen  
ihre Rechte wegnehmen.
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7 	 Das empfiehlt das  
Deutsche Institut für Menschen-Rechte

Die anderen Parteien müssen sich  
von der AfD abgrenzen.  
Das bedeutet:  
Die anderen Parteien müssen klar sagen,  
dass die AfD gefährlich ist,  
und dass sie mit der AfD nicht zusammenarbeiten.

Lehrer müssen an den Schulen darüber sprechen,  
wie gefährlich die AfD ist.  
Schüler müssen lernen,  
was zu einer freien Demokratie gehört.  
Und woran man erkennt,  
dass eine Demokratie in Gefahr ist. 

Das Grund-Gesetz sagt:  
Man kann eine Partei verbieten.  
Das oberste Gericht in Deutschland  
kann das entscheiden. 

Es dauert aber lange,  
bis eine Partei wirklich verboten wird.  
Deshalb muss man jetzt schon anfangen,  
ein Verbot vorzubereiten.  
Denn die AfD wird immer gefährlicher.
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Wörter-Liste

Deutsches Institut für Menschen-Rechte

Das Deutsche Institut für Menschen-Rechte  
heißt kurz: DIMR. 
Das DIMR achtet in Deutschland auf    
wichtige Rechte von allen Menschen.  
Diese Rechte nennt man Menschen-Rechte. 

Zum Beispiel:  
‒ Jeder Mensch ist frei. 
‒ Jeder Mensch ist gleich wichtig. 
‒ Jeder Mensch darf seine Meinung sagen.

Das DIMR prüft, ob Deutschland sich 
an wichtige Rechte hält. 

Grund-Gesetz

Das Grund-Gesetz ist das wichtigste Gesetz  
in Deutschland. 
Darin stehen die wichtigsten Rechte  
für die Menschen in Deutschland.  
Alle Menschen in Deutschland müssen sich 
an das Grund-Gesetz halten. 
Alle anderen Gesetze in Deutschland müssen  
zum Grund-Gesetz passen.
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National-Sozialisten

Die National-Sozialisten bekamen im Jahr 1933  
die Macht in Deutschland. 
Vorher gab es in Deutschland eine Demokratie. 
Das bedeutet:  
Die Menschen in Deutschland konnten wählen. 
Sie konnten in der Politik mitbestimmen.

Die National-Sozialisten haben  
die Demokratie in Deutschland zerstört. 
Sie haben eine Diktatur errichtet.  
Das bedeutet: 
Eine Person oder eine Partei entscheidet alles allein. 
Niemand darf mitbestimmen.

Die National-Sozialisten herrschten in Deutschland von 
1933 bis 1945. 
In dieser Zeit verübten sie schwere Verbrechen gegen 
Millionen von Menschen. 
Die National-Sozialisten haben  
den Zweiten Weltkrieg begonnen. 
Dieser Krieg dauerte von 1939 bis 1945.

Die National-Sozialisten ermordeten  
ungefähr 6 Millionen Juden.  
Sie ermordeten auch sehr viele andere Menschen. 
Darunter waren Sinti und Roma, Menschen mit 
Behinderungen oder auch Menschen mit einer anderen 
Meinung.
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Über diesen Text

Wer hat diesen Text gemacht?
Der Text ist vom 
Deutschen Institut für Menschen-Rechte  
Das ist die Adresse vom Institut:  
Zimmerstraße 26/27  
10969 Berlin  
Telefon: 030 25 93 59 0  
E-Mail: info@institut-fuer-menschenrechte.de 
www.institut-fuer-menschenrechte.de/leichte-sprache

Hendrik Cremer hat den Text in schwerer Sprache 
geschrieben. 
Er arbeitet beim Deutschen Institut für Menschen-Rechte.

Die Agentur klar und deutlich hat den Text  
in Leichte Sprache übersetzt.  
Menschen mit Lern-Schwierigkeiten bei der  
Agentur klar und deutlich haben den Text geprüft.

Wer hat die Gestaltung gemacht?
Die Firma Bonifatius hat den Text gestaltet.

Wer hat die Bilder gemacht?
Die Bilder sind von © Lebenshilfe für Menschen  
mit geistiger Behinderung Bremen e.V. 
Stefan Albers hat die Bilder gemacht.

Auf diesen Seiten gibt es Bilder von © Inga Kramer:  
Seiten 5, 6, 8, 11 und 12  
Das ist ihre Internet-Seite: www.ingakramer.de

mailto:info%40institut-fuer-menschenrechte.de?subject=
https://www.institut-fuer-menschenrechte.de/leichte-sprache
https://ingakramer.de/
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Mehr Infos
Der Text ist vom Februar 2025. 
Für den Text haben wir drei Texte  
vom Deutschen Institut für Menschenrechte benutzt. 
Hendrik Cremer hat die Texte geschrieben. 
Diese Texte sind nicht in Leichter Sprache. 
Die Texte heißen:

Cremer, Hendrik (2019):  
Das Neutralitätsgebot in der Bildung.  
Neutral gegenüber rassistischen und rechtsextremen 
Positionen von Parteien?  
Berlin: Deutsches Institut für Menschenrechte

Cremer, Hendrik (2021):  
Nicht auf dem Boden des Grundgesetzes.  
Warum die AfD als rassistische und rechtsextreme  
Partei einzuordnen ist.  
Berlin: Deutsches Institut für Menschenrechte

Cremer, Hendrik (2023):  
Warum die AfD verboten werden könnte.  
Empfehlungen an Staat und Politik.  
Berlin: Deutsches Institut für Menschenrechte 

Infos zu Rechten am Text stehen hier:  
https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/
deed.de

Diese Rechte nennt man auch: Lizenz

https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.de
https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.de


Deutsches Institut für Menschenrechte

Zimmerstraße 26/27  
10969 Berlin

www.institut-fuer-menschenrechte.de

https://www.institut-fuer-menschenrechte.de/
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